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香港文匯報訊 （記者 文森）香港特
區政府今年5月底收回大欖隧道專營權
並釐定了新收費，立法會昨以82票贊
成、1票棄權，三讀通過新收費。屆
時，私家車繁忙時段收45元、一般時段
30元、非繁忙時段18元，的士全日劃一
收28元。易通行亦將在大欖隧道實施，
運輸署稍後將公布詳情。
立法會昨日繼續審議由實政圓桌議員

田北辰提出的修正案，即建議私家車、
電單車及商用車除繁忙時間外免費，及
不同方向有不同分時段收費，但修正案
僅有2票贊成、59票反對、22票棄權下
被否決。
工聯會議員陸頌雄表示，駕駛人士肯
定認為隧道費愈低愈好，但商用車除繁
忙時間外免費，會令車流大增，造成擠

塞，而政府現時面對千億財赤，想做
「闊佬」也不容易，「相信接納修正案
的機會，大家都覺得不容易，我覺得時
機可惜啊！」
民建聯議員陳恒鑌亦坦言，雖然免費

當然好爽，「但幾年後，你回家時發現
很塞車，問為何這麼塞車？屆時先加
價，這樣已為時已晚。」

運輸局指修正案會造成擠塞
署理運輸及物流局局長廖振新指，田

北辰提出的修正案對商用車實施分時段
收費和分行車方向收費，收費複雜，或
增加業界與客戶就實際隧道收費的摩
擦，反觀全日固定收費能更好保障司機
權益。修正案會導致大欖隧道於繁忙時
段出現擠塞，影響所有於該時段出行的

車輛；加劇大欖隧道上下游交通的擠
塞，影響面廣泛，同時會減低商用車的
營運效率。
他承諾，特區政府會在實施收費半年

後收集數據，約一年後按實際交通情況
檢討收費，並在日後有新基建落成後進
一步檢視收費。
運輸及物流局局長陳美寶在立法會三

讀通過新收費條例草案後發新聞稿，表
示欖隧關乎100萬元朗區和北區市民的
出行福祉，同時是商用車通往陸路口
岸、機場、貨櫃碼頭等的人流和物流命
脈，「條例草案力求讓大欖隧道這個重
要陸路基建，更能便民利民。以科學和
交通數據為本而訂定的新收費將促進新
界西北與市區的人流物流，是兼顧民意
和通盤政策考量的整全方案。」

欖隧5月底私家車繁忙時收費45元 大 欖 隧 道 分 時 段 收 費
時段

繁忙時段（07:15至09:59、17:15至19:00）

一段時段（09:59至17:15）

非繁忙時段（19:01至07:15）

註：5月31日政府收回隧道起生效，的士、貨車/巴士/商用車全日劃一收費。
資料來源：運輸及物流局 整理：香港文匯報記者 文森
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●●立法會昨日三讀通過大欖隧道立法會昨日三讀通過大欖隧道55月底的月底的
新收費新收費，，私家車繁忙時段私家車繁忙時段4545元元、、一般時一般時
段段3030元元、、非繁忙時段非繁忙時段1818元元。。 資料圖片資料圖片

香 港
文匯報訊（記者
張茗）就申訴專員公署公
布的調查報告結果，香港特區政府房
屋署昨日發表聲明，表示感謝公署肯定香港房
屋委員會在收回公屋單位工作的積極性。房屋署
早前已展開一系列探討及落實優化措施，包括同
步將正進行翻新工程的空置單位，預先編配予合
資格的公屋申請者，只要翻新工程一完成，公屋
申請者便可馬上入住；又於去年11月擴大空置單
位翻新津貼的適用範圍至所有樓齡的空置單位。
鑑於房委會加強打擊濫用公屋，聆訊個案數目
相對增加，房屋署表示，上訴委員會（房屋）自
2022年中已精簡處理程序和增加聆訊次數，包括
簡化核實上訴人身份的流程，以及在平日傍晚及
周六早上增加聆訊節數，上訴委員會亦增加近
20%的委員。由接獲上訴至達到裁決的平均時間
則由2022年的四個月，大幅縮減至去年上半年少
於兩個月。發言人說：「我們會詳細審視和研究
公署建議，繼續嚴肅處理及不時檢視公屋單位的
收回、翻新及編配等流程。」

房協：擬縮短延遲交吉期
房協表示，正進行五大主要檢視工作及優化措
施，以進一步縮短收回單位及將單位再作編配的
時間。房協檢視租戶獲取其他形式的資助房屋後
交還單位的安排，擬將租戶可申請延期交還單位
的限期，縮短至最多一個月，並正研究縮短收回
單位後發出翻新工程單的時間，以及合併部分出
租屋邨不同的定期建築維修合約，以縮短翻新工
程物料的準備時間。
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香港文匯報訊（記者 楊盈盈）利用科技提升
建築安全，是近年建築業的關注焦點。有香港科
技公司研發名為「C-SMART」工程管理數字平
台，結合人工智能（AI）、物聯網（IoT）和雲
端運算及監測技術，提供20種安全解決方案，
協助建築業界應對複雜多變的施工環境，成為工
人的重要安全保障。該系統榮獲2024年香港資
訊及通訊科技獎的商業方案獎大獎，並應用於港
燈最新的南丫發電廠L13天然氣發電機組工程
中，在約一年施工期內實現零意外的佳績。
港燈總土木工程師吳慶德介紹，上述L13機組
之地基工程去年動工，首次全面應用安全智慧工
地系統，目前工程接近尾聲，做到零意外，該工
程是香港首批獲頒安全智慧工地標籤的110個工
地之一。
由於工地位於填海人工島上，地基工程要求

極高，且毗鄰正在運行的L12天然
氣發電機組及天然氣

接收站，這些設施是港燈發電系統的關鍵部分。
為了保障設施安全，港燈採用了海宏技術有限公
司研發的「C-SMART工程管理數字平台」。

系統七大核心功能可預警
海宏技術助理總經理張錦賢介紹，平台以
「7+2+1」智慧工地標準為核心。「7」代表七
大核心功能：人員、機械設備、物料、施工環境
與能耗、施工測量、安全、質量的管理；「2」
是進度管理和建造機器人兩大輔助功能；「1」
指C-SMART集成平台。整套系統能實時監測工
地情況，提供預警及警報，例如數據分析功能可
優化施工流程，提升施工效率；系統可整合地基
測量儀數據，監控地基穩定性；其氣體防火監控
功能，能全天候監控天然氣接收站及其他重要設
施有否氣體洩漏或過熱情況。
張錦賢補充，C-SMART還包括智能手錶的定

位與健康監測，能掌握工人的健康數據，若體溫
過高，平台會有提示。此外，系統有機械防撞監

測、危險區域警報、天秤吊運

安全管理、數字化工作許可證系統和虛擬實境安
全培訓等。
吳慶德提到，以往要在天秤吊運區、移動機械

的附近加圍欄，兼派人監察，避免有人誤入危險
區；而引入C-SMART後，其360°移動設備防撞
監測功能，設有四方位全景影像，若有潛在碰撞
風險，攝影機可立即觸發警報。
特區政府助理數字政策專員（內地及產業合
作）胡曄表示，2025年香港資訊及通訊科技獎
將於4月中接受報名。活動旨在表揚優秀的科技
發明和應用，她鼓勵業界積極參與，詳情可留意
數字政策辦公室Facebook專頁。

南丫電廠工地採智慧系統零意外

公屋是香港寶貴的公共資源，申訴專員公署主動調查房屋署及房協收回及重新編配公屋單位的制

度時，發現房屋署及房協過去5年，平均每年分別收回約15,700及1,100個公屋單位。房協由收回

後至重新編配單位平均需時47天，而由收回至新租戶入住則長達87天，而房署則分別為12天及

76天。公署向房屋署及房協提供19項建議，包括考慮向租戶提供翻新津貼、縮短收回單位及翻新

工程時間、要求租戶及其緊急聯絡人提供電郵等。房委會表示，已精簡上訴個案處理程序，使由接

獲上訴至達到裁決的平均時間縮減至少於兩個月。房協回應表示，正考慮縮短租戶獲取其他資助房

屋後，交還單位的期限至最多一個月，以加快公屋單位流轉。 ●香港文匯報記者張茗
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申訴署向房署房協提19項改善建議

香港文匯報訊（記者 王僖）公屋住戶現時出入要輸入密
碼或由保安員開門，特區政府房屋署在早前入伙的屯門顯
發邨顯發樓試驗安裝智能門禁系統，讓住客以手機應用程
式掃描二維碼或用智能卡拍卡進入大廈，冀提升屋邨保安
管理。根據香港公屋聯會去年11月至今年1月進行的問卷
調查結果顯示，77.9%受訪者同意啟用智能門禁系統出入，
85.7%認為有效減少陌生人進入大廈，60.9%希望以個人八
達通拍卡出入。聯會建議公營房屋全面採用智能門禁系
統，並優先考慮採用八達通智能門禁系統。
該調查共有79個機構參與，包括48個區議員辦事處和31
個居民協會及社福機構，涉及160條公共屋邨、居屋、私
人參建居屋及綠置居屋苑，收回2,754份實體問卷和2,043
份網上問卷。
調查顯示，52.4%受訪者認為用密碼開門已足夠，39%擔
心安裝新系統會增加成本。在採用智能門禁系統意見上，
60.9%選擇使用個人八達通拍卡，33%選擇屋苑提供的智能
卡，同時有27.4%認為應保留密碼開門的門禁方式。

公屋聯會倡優先使用八達通
公屋聯會表示，特區政府規劃未來10年興建30.8萬個公

營房屋單位，須進一步提升屋邨或屋苑保安，而房署在顯
發邨使用手機應用程式的門禁系統，大大方便居民出入，
建議檢討及總結經驗後，加快在新建出租公屋採用，而無
論是實體卡或八達通手機應用程式，已成為巿民廣泛使用
的電子支付工具，且長者亦普遍使用，故建議公屋優先考
慮使用八達通門禁系統。
調查又發現，仍有近三成受訪者認為要求大廈保安員開
啟閘門合適，更有四成受訪者忘記密碼，回家時需要保安
員開閘。聯會認為保安員職責包括防止未經許可者進入，
並應付緊急事故等；若要大廈保安員為訪客及住戶開閘，
與職責未必相符，採用智能門禁系統有助識別住戶身份，
亦避免保安員與住戶間出現的糾紛。

78%受訪者同意公屋採智能門禁

申訴專員公署昨日舉行記者會公布是次主動調查的
結果。公署發現，過去兩年，房屋署完成收回單

位至重新編配給新租戶程序平均需要約12天，完成收
回單位至新租戶入住程序平均需要76天，即大約2.5
個月；房協平均需要47天完成收回單位至重新編配程
序，以及87天完成收回單位至新租戶入住的程序。
房協曾有空置單位花足249天才重新編配，相信是
該單位位於禁區沙頭角邨的原故。
房署曾發現有住戶非法出租單位，要求收回後，住
戶由提出上訴至正式收回單位的5個月內，持續違規
將單位租出，公署認為收回程序欠效率，或助長濫用
公屋行為。

房署對濫用行為處理欠靈活
申訴專員公署高級調查主任鍾永健表示：「發出給

佔用者的通知書及逐出單位通知書並不是法例規定程
序，公署認為房屋署應按每宗個案的實際情況，特別
是（對）租戶繼續進行濫用公屋的行為靈活處理，例
如無須必定完成發出上述兩封通知書的程序才採取收
回行動，又或者可因應情況，適當定出限期。」
公署以一個個案為例，指有獨居長者在2023年11月
初於房屋署一個公屋單位內死亡，月末屋邨辦事處讓
戶主女兒返回單位執拾物品，但未告知單位可保留的
期限及期限過後房屋署會採取的行動，導致死者女兒
誤以為單位可以一直保留至其主動交還。
由於死者女兒定居內地，屋邨辦事處未能成功致
電，最終在去年2月1日根據《房屋條例》收回單位。
該女兒知悉事件時，單位內物品已被棄置。

公署認為，房屋署給予時間讓死者女兒處理單位內的
物品合情合理，但由於沒有向對方說明保留單位的明確
時間，造成誤會，反映單位回收程序有改善空間。

房協對拖延行為欠果斷行動
另一宗個案是有租戶利用不同藉口拖延交還單位，

導致單位需要半年時間才成功收回。該租戶在2020年
初前往海外探親，因為疫情未能返港。該租戶其後購
置居屋，在2021年3月委託其代表收樓取鎖匙，根據
規定取得鎖匙後兩個月的月底前交還單位、即同年5
月31日。然而，房協與租戶兒子就單位內物品的處理
進行多番溝通，終在11月，即耗時半年才收回單位。
公署認為，這種處理方式變相縱容相關租戶的行為，
批評房協行動欠缺果斷。
申訴專員陳積志認為，房協需加快公屋流轉程序，

「房屋署會在收回單位3天內檢查單位及向承辦商發出
翻新單位工程單，但是房協過去並無相關規定，直到公
署去年初展開主動調查之後才作出檢視，規定在收回單
位後14天內發出工程單。公署認為相對於房署在3天內
發出工程單，房協應全面檢視及修訂現行程序。」
公署就收回、翻新及重新編配公屋單位等安排，

向房屋署及房協提出19項改善建議，包括改善獨居
租戶離世後收回單位的程序、優化在「遷出通知
書」所定期限滿後仍未能收回的處理程序、縮短翻
新工程時間、要求租戶及其緊急聯絡人提供電郵，
又建議房協與房署看齊，向申請延期交回單位的租
戶收取佔用費，同時提供類似的翻新津貼，鼓勵準
租戶盡早翻新及入住。

●●申訴專員陳積志敦促房協加快公
屋流轉程序。

香港文匯報記者萬霜靈攝
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●●左起左起：：張錦賢張錦賢、、胡曄胡曄、、吳慶德吳慶德。。
香港文匯報記者楊盈盈香港文匯報記者楊盈盈攝攝

●●公屋聯會公布公營房屋加裝智能門禁系統意見調查結果。


